


Cette année, le CESER Provence-Alpes-Côte d’Azur a entamé une nouvelle mandature avec 
140 conseillers désignés pour six ans. Dans une Assemblée fortement renouvelée, notre 
mission demeure plus que jamais de promouvoir l’expression collective de la société civile, 
en accompagnant le Conseil régional sur les grands sujets régionaux et en nourrissant le 
débat public. 

Au cours du premier semestre, nous avons fait en sorte que chaque conseiller puisse bénéficier d’un 
cycle de formation pour le placer en capacité d’exercer pleinement ses missions. Indépendamment 
des saisines obligatoires de la Région sur les documents budgétaires et financiers ou la planification, 
les Commissions et la Section, après leurs installations, se sont rapidement autosaisies de sujets en 
lien avec leurs thématiques.

Le CESER s’est particulièrement investi sur des dossiers importants pour notre Région : la 
modification du Schéma Régional d’Aménagement, de Développement Durable et d’Egalité des 
Territoires, l’avenir de la grande Camargue, les Jeux Olympiques et Paralympiques d’hiver de 2030, 
en expérimentant une nouvelle méthode de travail en transversalité pour répondre aux enjeux 
actuels. 

Ces sujets nécessitent un débat approfondi pour parvenir à un consensus, dans une écoute 
constante et un respect de nos diversités. Notre institution se distingue par la représentation 
de toutes les sensibilités de la société civile régionale, offrant un espace de débats apaisés et 
constructifs. Créer des liens, dialoguer et identifier des fondamentaux communs pour formuler un 
avis telle est la valeur ajoutée de l’institution.

L’année 2025 est porteuse de grands chantiers que nous porterons avec courage et détermination 
dans un monde en crise et une société au bord de la rupture. Dans ce contexte politique, 
économique et social complexe et incertain, il est plus que jamais important que la société civile 
fasse entendre sa voix. 

édito
Marc Pouzet

Président du Conseil Économique, 
Social et Environnemental Régional

de la Région SUD 
Provence-Alpes-Côte d’Azur.

 

Le Céser en action pour faire 
entendre l'expression collective 
de la société civile

2024/  3



ÉVÈNEMENTS & 
TEMPS FORTS 
DU CESER L'élection des 1er Vice-Présidents 

et des Vice-Présidents a été 
réalisée par les membres du 
CESER

• Président : Marc POUZET 
• 1ers Vice-présidents 
Jacques PAYAN, 
représentant le 1er Collège, 
mandaté par le Medef PACA
Jean-Luc BONNAL, 
représentant le 2ème Collège, 
mandaté par la CGT-FO
Nathalie VAN DEN BROECK, 
représentante du 3ème Collège, 
personnalité qualifiée Environnement

• Vice-présidents 
1er Collège
Yannick MAZETTE, 
Chambre régionale des Métiers 
et de l’Artisanat PACA
Claude ROSSIGNOL, 
Chambre régionale d’Agriculture PACA

2ème Collège
Philippe COTTET, CGT PACA
David BARRIS, CFE-CGC

3ème Collège
Yannick GALLIEN, 
Chambre régionale de l’Economie 
Sociale et Solidaire PACA
Bruno HUSS, 
Chambre régionale de l’Economie 
Sociale et Solidaire PACA

Installation de la mandature 2024-2029
La nouvelle mandature du CESER Provence-Alpes-Côte d’Azur 
a été officiellement installée sous l’autorité du Préfet de 
Région, Christophe MIRMAND, le 22 janvier 2024. Dans une 
Assemblée largement renouvelée à plus de 50% de ses membres 
et une parité accrue à près de 48%, le CESER Provence-Alpes-Côte 
d’Azur démarre une nouvelle mandature avec 140 Conseillères 
et Conseillers désignés pour les 6 ans à venir et représentants 62 
organismes régionaux. 
 



Installation des 14 des Commissions de travail et de la Section Prospective 
Fin janvier, les Commissions de travail et la Section Prospective ont tenu leurs premières réunions. 
L’occasion pour l’ensemble des Présidentes et Présidents de Commissions et de la Section d’en expliquer le rôle, 
le fonctionnement, de présenter leurs périmètres d’actions et d’intégrer les nouveaux Conseillers.
Pour rappel, les Commissions thématiques représentent le cœur de l’action du CESER : elles portent la voix de la 
société civile sur les différents sujets d’étude en produisant des avis et travaux, adoptés par l’Assemblée.

Réélection de Marc POUZET 
à la Présidence du CESER 
et de la gouvernance  
Issu du 3ème Collège et représentant 
la Chambre Régionale de l’Economie 
Sociale et Solidaire (CRESS PACA), Marc 
POUZET a été réélu à l’unanimité à la 
présidence du CESER. 


Myriam BARNEL (2ème Collège) 
Présidente de la Commission 
Solidarité, Prévention et 
Sécurité, Santé et Services 
publics

Christine BAZE (4ème Collège) 
Présidente de la Section 
Prospective

Jean-Luc BLANC (1er Collège) 
Président de la Commission 
Finances et Fonctionnement

Agnès CAMPANELLA 
(2ème Collège) 
Présidente de la Commission 
Tourisme

Emilie CANTRIN (2ème Collège) 
Présidente de la Commission 
Emploi, Développement 
économique régional

Yvan COSTE-MANIERE 
(3ème Collège) 
Président de la Commission 
Sport, Jeunesse et Vie 
Associative

Isabelle LAFARGUE FERY 
(3ème Collège) Présidente de la 
Commission Lycées, Patrimoine 
et Investissements régionaux

Georgia LAMBERTIN 
(1er Collège) 
Présidente de la Commission 
Agriculture, Forêt, Mer, Pêche et 
Littoral

Natacha MALET (2ème Collège) 
Présidente de la Commission 
Transports publics régionaux et 
Eco-mobilité

Véronique MAUREL (1er Collège) 
Présidente de la Commission 
Enseignement supérieur, 
Recherche et Innovation

Roland MAY (3ème Collège) 
Président de la Commission 
Culture, Patrimoine culturel

Stéphane PAGLIA (1er Collège) 
Président de la Commission 
Relations internationales, 
Europe et Euro-région

Frédéric PELLEING (2ème Collège) 
Président de la Commission 
Formation professionnelle et 
Apprentissage

Claude TARTAR (1er Collège) 
Président de la Commission 
Aménagement et 
Développement des territoires 
et du Massif, Foncier, Habitat et 
Logement

Dominique RAULIN (3ème Collège) 
Président de la Commission 
Développement soutenable, 
Environnement, Energie et Climat
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La Région : un partenaire au quotidien 
Au cours de la précédente mandature, les relations de 
travail avec l'Exécutif régional se sont considérablement 
renforcées. La mise en place de rencontres régulières et 
de nombreux échanges ont permis d'institutionnaliser un 
mode de fonctionnement plus collaboratif et constructif, 
dans le respect mutuel des compétences de chaque 
Assemblée. Renaud Muselier, Président du Conseil 
régional Provence-Alpes-Côte d'Azur, a été accueilli 
lors de la première séance plénière pour échanger 
avec l'ensemble des Conseillers du CESER et présenter 
l'actualité de l'institution régionale et donner les grandes 
orientations politiques. Rappelons que le Président du 
CESER intervient en début de chaque plénière de la 
Région. Régulièrement, les Conseillers rencontrent et 
auditionnent les élus régionaux dans le cadre de leurs 
travaux. Le CESER participe à différents événements ou 
rencontres régionales, tels que le Séminaire régional sur 
l'intelligence artificielle, en vue de la co-construction 
de la feuille de route régionale, ou le comité de pilotage 
du Schéma Régional de l'Enseignement Supérieur, de 
la Recherche et de l'Innovation (SRESRI 2023-2028). La 
société civile régionale est ainsi placée au cœur du débat 
d'idées régional.

UNE ANNÉE 2024 EMPREINTE DE 
RENCONTRES ET D’ÉCHANGES 

Lancement de travaux communs entre CESER de différentes régions
Le CESER Provence-Alpes-Côte d'Azur a collaboré avec le CESER Occitanie 
sur un sujet d'intérêt commun : la Camargue. En présence des Présidents 
des deux CESER et des Conseillers, les travaux ont débuté à Arles par 
une présentation des enjeux et défis futurs liés à ce territoire dans divers 
domaines tels que l'agriculture, l'environnement, l'économie, la gestion de 
l'eau, le trait de côte… Cette initiative a permis aux sociétés civiles régionales 
de se rencontrer et d'échanger sur un sujet commun, afin de formuler des 
recommandations conjointes.

Le Bronze pour Nathalie Benoit ! 
Nathalie BENOIT, Conseillère au CESER, a ajouté 
une médaille de bronze en para-aviron à son 
impressionnant palmarès, qui inclut déjà une 
médaille d'argent remportée à Londres en 2012 et 
une médaille de bronze obtenue à Tokyo en 2021.

Un renforcement du rayonnement 
territorial par des visites de terrain
À l'invitation de la Communauté 
d'agglomération du Pays de Grasse 
et de son Président, Jérôme Viaux, 
le Président du CESER a rencontré 
les maires de ce territoire. De plus, 
le CESER a participé à l'Assemblée 
plénière de la CCI du Pays d'Arles pour 
échanger avec les élus consulaires et 
leur Président, Stéphane PAGLIA.
Pour mieux appréhender les 
enjeux des Jeux Olympiques et 
Paralympiques d'hiver 2030 et les 
dynamiques des territoires alpins, 
le CESER a rencontré les acteurs 
économiques des Hautes-Alpes, des 
Alpes-de-Haute-Provence et des 
Alpes-Maritimes.
Ces visites favorisent la création de 
liens et les échanges sur les projets 
territoriaux, enrichissant ainsi les 
travaux du CESER.

Des rencontres institutionnelles pour forger des liens durables
Le CESER engage des échanges avec des acteurs institutionnels locaux et 
nationaux. À l'invitation de Didier MAMIS, Secrétaire Général aux Affaires 
Régionales (SGAR), le Président du CESER a participé au « Café du SGAR » en 
préfecture de Région. Après la présentation de l'Assemblée, les discussions se 
sont poursuivies avec l'équipe du SGAR, notamment sur le rôle de la société 
civile dans le débat public. De plus, le CESER a reçu Valéry MOLET, Secrétaire 
Général du Conseil Économique, Social et Environnemental (CESE), et son 
comité de direction pour échanger sur les perspectives de travail de nos 
Assemblées au niveau local et national.

UNE ANNÉE 2024 
OLYMPIQUE POUR 
LE CESER !

Allumer la flamme !
Ivan COSTE MANIERE, 
Président de la 
Commission Sport, 
Jeunesse et Vie 
Associative, a participé 
à la cérémonie à 
Olympie pour allumer 
la flamme olympique. 

Nos Conseillers 
portent la 
flamme 
olympique
Nathalie 
BENOIT, Armand 
BENICHOU et 
Bruno HUSS ont 
eu l'honneur de 
porter la flamme 
olympique lors du 
relais dans notre 
région. 2024/  7
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2025 - Perspectives 
Après publication de son avis sur les 
festivals existants en région pour en 
examiner les impacts, le « ruissellement 
culturel » sur les territoires et les 
populations avant, pendant et après 
la période festivalière., la Commission 
envisage d’initier une étude sur la 
thématique du patrimoine industriel 
courant 2025

Roland May
Président de la Commission Culture et 
patrimoine culturel - 3ème Collège

Après une première réunion d’installation pour la nouvelle 
mandature 2024-2029, la Commission composée de 25 
membres a démarré ses séances de travail, qui lui ont permis 
d’appréhender les champs et les modalités d’intervention de 
la Région pour la culture. 
Les échanges entre conseillers ont abouti au choix d’un 
premier sujet d’étude, sur la capacité des festivals culturels 
soutenus par la Région, à participer au développement 
culturel des territoires. Plusieurs rencontres avec les 
représentants de grands festivals - Avignon, Aix-en-Provence, 
Cannes, etc. - ont d’ores et déjà été organisées. Les éléments 
recueillis permettront de nourrir l’avis et les réflexions de la 
Commisison



COMMISSION 
CULTURE

2024


La présente mandature du CESER commence dans 
une contexte complexe marqué de façon de plus 
en plus flagrante par le dérèglement climatique, 
une pénurie de matière première, l’épuisement 
des matières et ressources naturelles. La nécessité 
de réduire drastiquement les émissions de CO2 
oblige à envisager une évolution de nos modes 
de vie, nos modes d’aménagement du territoire 
et une adaptation de l’outil industriel. Autant de 
sujets qui concernent pleinement le CESER dans 
toutes ses dimensions économiques, sociales 
et environnementales et qui impliqueront des 
approches systémiques et transversales. 
Par ailleurs la Région a exprimé sa volonté 
de prendre en compte l’urgence climatique et 
écologique en adoptant un budget 100 % vert et 
son plan climat « une COP d’avance ». On ne peut 
que s’en réjouir et je souhaite que la Commission 
mette toute son énergie pour renforcer la place 
de la planification écologique dans les politiques 
régionales et les avis du CESER

2025 - Perspectives 
L’année 2025 sera consacrée, hors
réponse aux saisines de la Région, à la
 poursuite des travaux de notre auto-
saisine sur les déchets afin de livrer un 
avis avant l’été. 
Par suite et en l’absence d’autre 
demande, un nouveau sujet d’étude 
sera défini toujours en lien avec la 
planification écologique régionale, 
démarche à laquelle il importe que la 
Commission soit associée et participe 
pleinement. 

DÉVELOPPEMENT SOUTENABLE, 
ENVIRONNEMENT, ÉNERGIE, 
CLIMAT 

A la rencontre des acteurs de la gestion et de 
la prévention des déchets.
Afin de répondre aux interrogations sur le sujet 
de la gestion et de la prévention des déchets et 
d’alimenter nos réflexions, des visites de terrain 
ont été organisées. La Commission a pu se 
rendre sur le site d’EvéRé, centre de traitement 
et de valorisation des déchets ménagers et 
assimilés de la métropole Aix-Marseille, par 
la production d’énergie et la récupération de 
matières premières. 
Les Conseillers ont été reçus par « Les 
Alchimistes », structure de l’ESS, traitant les 
bio-déchets du monde professionnel dans 
une perspective de production de compost 
venant en amendement des sols et remplaçant 
les engrais chimiques. L’engagement des 
responsables a permis à cette structure de 
grandir, passant d’une petite association à une 
entreprise au modèle économique prometteur 
au service de l’environnement.

FAITS MARQUANTS
2024

Tour d’horizon des festivals en région  
La Commission a auditionné de nombreux 
festivals de toutes natures. S’il n’est pas possible 
d’en dresser ici la liste exhaustive, on peut citer le 
festival du livre de Mouans Sartoux, inscrit dans 
la durée avec 37 ans d’existence, et qui rayonne 
sur l'ensemble de la région, en enregistrant une 
fréquentation jusqu'à 50 000 visiteurs sur les 3 
jours du festival. Ou encore, le Delta festival, double 
évènement de musique et de sensibilisation de la 
jeunesse, qui est le plus gros festival de musique 
du Sud de la France en nombre de participants, 
avec l’accueil de 150000 personnes sur les 5 jours. 
Sur son volet musique, le festival permet de 
faire découvrir des artistes locaux aux côtés de « 
stars ». Et sur son volet sensibilisation, il valorise 
l’engagement des jeunes, et tend à devenir une 
référence dans l'innovation sociale.

FAITS MARQUANTS
2024
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Ivan Coste-Maniere
Président de la Commission Sport, 
Jeunesse et Vie Associative - 3ème Collège

L’année 2024 a été riche en changement pour le CESER 
compte tenu de l’avènement d’une nouvelle mandature. Notre 
Commission Sport, Jeunesse, Vie Associative a été modifiée 
dans sa composition et l’ensemble des nouveaux membres m’a 
fait l’honneur de me porter à sa présidence. 
Nous avons fait le choix dès notre mise en place de nous 
intéresser, à deux types d’écoles dédiées à l’insertion des jeunes. 
A cette occasion, nous avons pu bénéficier de longs et fructueux 
échanges avec les jeunes volontaires, particulièrement motivés 
et dont l’envie de s’insérer dans une nouvelle vie professionnelle 
était palpable. Qu’il nous soit permis de saluer l’ensemble des 
structures dédiées à l’insertion qui œuvrent sans relâche dans 
notre territoire régional ! 

2025 – Perspectives 
Le Sport est au cœur des préoccupations 
de la Commission au même titre que la vie 
associative ou la jeunesse. La désignation 
de la Région pour l’organisation des Jeux 
Olympiques et Paralympiques d’hiver 2030, 
au côté de la Région Auvergne-Rhône-Alpes, 
offre à la Commission l’opportunité d’être 
saisie sur ce sujet majeur et d’y apporter les 
propositions de la société civile régionale. 
2025 sera donc encore placée sous le signe 
de l’Olympisme et ses multiples facettes. 
La Commission pourra ainsi se focaliser sur 
l’héritage tout associant les contributions des 
autres commissions. 

SPORT, JEUNESSE 
ET VIE ASSOCIATIVE 



société
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A la découverte de l’EPIDE
La Commission a été reçue par l’Etablissement Pour 
l’Insertion dans l’Emploi (EPIDE) à Marseille. Cette 
structure au service de la jeunesse a pour vocation 
l’insertion sociale et professionnelle de jeunes 17 à 
25 ans en difficulté. 
Après la levée du drapeau, moment fort chaque 
matin, les Conseillers ont échangé avec l’équipe 
pour découvrir le parcours citoyen et pédagogique 
individualisé proposé aux jeunes et les différentes 
actions de cette structure. 

L’insertion et la formation au cœur des 
préoccupations de la jeunesse
La Commission a rencontré lors de la visite de 
l’Ecole de la Deuxième Chance (E2C) des personnes 
engagées pour l’insertion des jeunes et des élèves 
motivés et ravis de construire un ULM homologué 
et d’inscrire leurs parcours dans l’univers 
aéronautique ! 
Par ailleurs, la présentation de l’entreprise 
PROMAN, dont la formation est au cœur de son 
développement, et la visite de son Campus à Aix-
en-Provence a permis à la Commission de découvrir 
ce complexe dédié à l’apprentissage et au bien-être 
aussi bien pour les collaborateurs que pour les 
jeunes en formation. 

FAITS MARQUANTS
2024

Myriam Barnel
Présidente de la Commission Solidarité, Prévention 
et Sécurité, Santé et Services Publics - 2ème Collège 

Pour cette nouvelle mandature, la Commission Solidarité, dont la présidence a été 
renouvelée, a souhaité travailler dans la continuité avec des Conseillers pleinement 
engagés dans tous ces domaines. C’est pourquoi, en ma qualité de Présidente et en 
accord avec les membres du bureau, nous avons proposé d’évaluer la Région sur l’accès 
aux soins, sujet ayant fait l’objet d’un avis du CESER en 2019. Cette démarche a donné 
lieu à de nouvelles préconisations et a relevé l’absence de données sur certains points. 
Cet exercice a démontré l’importance d’évaluer les sujets déjà traités par le CESER.
Dans un deuxième temps, nous avons fait le choix de débuter une nouvelle réflexion sur 
une priorité régionale à savoir le sujet des violences faites aux femmes. 

SOLIDARITÉ, PRÉVENTION 
ET SÉCURITÉ, SANTÉ ET 
SERVICES PUBLICS

2025 – Perspectives 
La question des violences faites aux femmes 
constitue l’une des grandes causes de la 
mandature 2021-2028 du Conseil régional qui a 
mis en place un plan de lutte contre les violences 
faites aux femmes, adossé à l’égalité femmes-
hommes. La Commission Solidarité a choisi de 
se saisir de ce sujet. Il s’agira dans un premier 
temps d’établir un diagnostic de ces situations sur 
l’ensemble du territoire assorti de recommandations 
et d’analyser la politique régionale et notamment 
celle des maisons régionales des femmes.



ACCÈS AUX SOINS : COMMENT RÉDUIRE LA 
FRACTURE TERRITORIALE ? EVALUATION DES 
PRÉCONISATIONS ÉMISES PAR LE CESER 
Compte tenu de l'enjeu que représente la question de 
l’accès aux soins pour tous sur le territoire régional, le CESER 
a souhaité s'engager dans une démarche d'évaluation des 
préconisations de l'avis « Accès aux soins : comment réduire 
la fracture territoriale ? » voté le 11 décembre 2019. 
La Région a apporté certaines réponses aux propositions 
pointées dans cet avis. Quelques avancées ont vu 
le jour notamment le partenariat signé par la Caisse 
primaire d’Assurance, l’AMU et les CROUS donnant lieu 
à l’ouverture de Maisons de santé dans les campus qu’il 
faudrait prolonger dans les lycées. Face au problème 
de pénurie de médecins, des initiatives ont été lancées 
comme la délégation de tâches ou le partage de 
compétences grâce à l’embauche d’assistants médicaux 
et/ou paramédicaux formés. Toutefois, ces initiatives 
ne paraissent pas être suffisamment coordonnées et 
développées de façon équilibrée sur l’ensemble du 
territoire. Il faudrait davantage encourager le salariat 
des médecins en exercice coordonné au sein des 
Centres de santé comme des MRS, veiller à ce que 
les obligations de garde comme les visites à domicile 
soient contractualisées. Quelques signes positifs en 
revanche vont dans le sens d’un partenariat élargi avec les 
communes et les territoires pour attirer des professionnels 
de santé. S’agit-il de signes annonciateurs d’une nouvelle 
forme de gouvernance en matière d’accès aux soins pour 
la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur type GIP ? Le 
CESER préconise enfin une nouvelle saisine de la Région 
sur le sujet de l’accès aux soins. 

Communication 2024

Maison des Femmes de la Conception, 
un lieu dédié aux femmes  
La Commission a débuté ses travaux par la visite d’une « Maison des 
Femmes »labellisée par la Région « Maison Régionale des femmes » au sein 
de l’AP-HM, seul modèle de ce type en Région Sud. Les échanges fructueux 
entre les Conseillers et l’équipe dédiée ont permis d’aborder plusieurs 
questions autour des services spécifiques mis en place pour l’accueil des 
femmes, les programmes de formation dont peuvent bénéficier les 

Maison de santé, pour un accès aux soins facilité
La Commission a été reçue à la Maison régionale de santé Paul Paret. Cette 
structure pluridisciplinaire accueille 60 000 patients par an constituant un 
modèle d’offre de soins à valoriser pour lutte contre les déserts médicaux. 
Les Conseillers ont visité la structure et les équipements après une 
présentation des services spécifiques de cette maison de santé, les 
programmes de sensibilisation et d’éducation à la santé, la labellisation de 
la Région, l’accueil de public précaire… 

FAITS MARQUANTS
2024
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SECTION 
PROSPECTIVE

Christine Baze
Présidente de la Section Prospective 
Régionale - 3ème Collège

2025 – Perspectives 
Les prochains travaux de la Section Prospective sur 
la vision du territoire souhaité à horizon 2050 se 
feront par la suite autour des thématiques suivantes :
• Une Région Sociale et fédératrice, 
• Une Région Soucieuse de la qualité de vie et 
respectueuse de l’environnement, 
• Une Région Ouverte sur l’extérieur avec une 
gouvernance plus affirmée. 
Chaque année, la Section travaillera sur une 
thématique regroupant deux domaines parmi ceux 
évoqués ci-dessus pour aboutir à différents avis.



L’objectif de la Section Prospective est de réfléchir et travailler sur 
une vision de la Région souhaitée à horizon 2050 sur la base d’un 
fil rouge : pour une région Provence-Alpes-Côte d’Azur résiliente 
en 2050, active, décarbonée, sociale, fédératrice et rassembleuse, 
soucieuse de la qualité de vie, respectueuse de l’environnement, 
ouverte sur l’extérieur, pro-active.
C’est ce que nous avons engagé en 2024 après avoir partagé une 
meilleure connaissance des caractéristiques de la région à ce jour.
Ces réflexions s’inscrivent également dans une transversalité et 
une complémentarité puisque d’autres Commissions travaillent 
sur des sujets connexes au nôtre. La Section Prospective 
proposera un premier avis d’étape en fin d’année.

Mobilisation en interne des ressources 
de la section
Paul HAERI, Directeur central du groupe relations 
institutionnelles de la CMA CGM et Conseiller 
CESER, accompagné de Flavien LELEUX, 
directeur général des agences CMA-CGM France, 
a eu l’occasion de présenter la situation du 
transport de marchandises conteneurisées 
import/export en France : un grand port maritime 
de Marseille avec un très grand potentiel et 
des infrastructures à développer pour mieux 
accueillir les navires et construire un hinterland à 
la maille européenne et mondiale.

Audition de Pierre LOAEC, Représentant 
de la Commission européenne à Marseille
A la suite à la crise du Covid, l’Europe a 
identifié dans sa politique industrielle, des 
secteurs à enjeux importants à développer 
pour la souveraineté européenne. Plusieurs 
de ces secteurs impactent les filières 
industrielles régionales qui doivent se saisir 
de ces opportunités et se positionner dans la 
concurrence européenne et mondiale.

FAITS MARQUANTS
2024

Isabelle Fery
Présidente de la Commission Lycées, Patrimoine 
et Investissements Régionaux - 3ème Collège

Nouvelle mandature, nouveaux repères et nouvelle 
présidence pour la Commission Lycées. Après un temps 
d’échanges en début d’année, qui a été consacré à la 
présentation des grandes lignes de la politique régionale 
en matière de lycées et d’éducation, le choix du sujet 
d’étude s’est porté sur la restauration scolaire au sein des 
lycées. Lieu de découverte, d’éducation aux goûts mais 
aussi de sensibilisation au gaspillage et à la citoyenneté 
pour nos lycéens, valorisation de nos territoires agricoles, 
enjeux économiques et sociaux, figurent parmi les volets 
qui seront abordés dans cette étude.

LYCÉES, PATRIMOINE 
ET INVESTISSEMENTS 
RÉGIONAUX

2025 – Perspectives 
A l’issue des nombreuses auditions et 
visites programmées, la Commission 
finalisera son avis sur la restauration 
scolaire au premier trimestre 2025. 
Elle engagera ensuite une réflexion sur 
les différents programmes culturels et 
artistiques mis en place par le Conseil 
régional en direction des lycéens et de la 
jeunesse.



Visite d’une restauration scolaire
Le lycée Nelson Mandela à Marseille a accueilli les 
membres de la Commission, qui ont pu découvrir 
l’espace de la restauration et aussi ses coulisses : la 
cuisine, le personnel, l’organisation des achats et 
du stockage, entre autres. Cette visite, suivie d’un 
temps d’échanges et de discussions avec la secrétaire 
générale de l’établissement et le chef de cuisine, 
a permis de mieux comprendre les enjeux liés aux 
espaces de préparation et de consommation, les 
problématiques de personnel, la répartition des rôles 
et des responsabilités de chacun.

Auditions à venir
Dans l’objectif de disposer d’une vision suffisamment 
large du sujet, d’autres auditions restent à venir. 
Elles concerneront d’autres acteurs de la chaine 
de la restauration scolaire : usagers, producteurs, 
grossistes, ou encore responsables de centrales 
d’achats alimentaires. 

FAITS MARQUANTS
2024
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Frédéric Pelleing 
Président de la Commission Formation 
Professionnelle Et Apprentissage- 2ème Collège

Pour cette année 2024 qui marque le début d’une nouvelle mandature, 
la Commission s’est auto-saisie sur les besoins en formation liés aux 
métiers de la mer, sujet majeur dans une région littorale comme Provence-
Alpes-Côte d’Azur. En effet, si tous les secteurs traditionnels de l’économie 
maritime devraient continuer à croître tout en évoluant au cours des 
années à venir, nombre de métiers sont déclarés en tension, tandis que les 
niveaux de formation des demandeurs d’emploi paraissent s’y distinguer 
par une grande hétérogénéité .

FORMATION 
PROFESSIONNELLE ET 
APPRENTISSAGE

2025 – Perspectives 
Lorsqu’elle aura achevé les auditions sur le 
sujet de la formation aux métiers de la mer 
qu’elle aura sélectionnés, la commission 
élaborera son avis pour une adoption en 
Assemblée plénière du CESER en 2025. 
Ce texte aura pour but d’établir un diagnostic 
assorti de recommandations en vue de 
parvenir à une meilleure conciliation 
entre les souhaits des demandeurs 
d’emploi (notamment les jeunes), les 
besoins exprimés par les filières retenues 
pour l’étude et des orientations d’avenir 
comme l’innovation et la transition 
environnementale.



Visite du ForMed Campus 
Début septembre, une délégation de la commission a pu 
visiter à La Seyne-sur-Mer le site de ForMed Campus, « base-
totem » destinée entre autres à promouvoir les métiers de la 
filière maritime auprès du grand public. Ce déplacement a 
notamment permis de découvrir les outils didactiques proposés 
sur place en vue de faire découvrir ces métiers aux jeunes, parmi 
lesquels des simulateurs de pointe et de nombreux autres 
équipements interactifs. Les échanges avec l’équipe du campus 
mais aussi plusieurs responsables consulaires et représentants 
d’entreprises ont permis de nourrir notre réflexion sur la 
formation aux métiers correspondants.

FAITS MARQUANTS
2024
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Véronique Maurel
Présidente de la Commission Enseignement 
Supérieur, Recherche et Innovation - 1er Collège 

En tant que Présidente de la Commission Enseignement Supérieur, Recherche 
et Innovation, je souhaite que nous puissions aborder des sujets cruciaux, 
notamment ceux essentiels pour l’avenir de nos étudiants. Cette année, nous 
nous sommes saisis du sujet du logement étudiant. Le constat est simple : 
sans logement, c’est plus de précarité, l’arrêt des études et, bien sûr, moins de 
débouchés. Les conséquences sont plus larges encore, avec une désaffection 
de certains cursus et surtout le départ de nos jeunes vers d’autres régions, 
voire plus loin encore. Il est donc primordial de communiquer sur toutes les 
aides disponibles. Notre région innove souvent, il faut le montrer à tous et plus 
particulièrement à nos jeunes. N’oublions pas que les jeunes sont notre avenir.

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR, 
RECHERCHE ET INNOVATION

2025 – Perspectives 
Question déjà soulevée dans l’avis 
portant sur l’accompagnement renforcé 
des étudiants en période de crise voté en 
2021 au CESER, la Commission concentre 
ses travaux sur la question du logement 
étudiant qui demeure une préoccupation 
majeure et s’interroge sur les différents 
leviers sur lesquels la Région pourrait 
agir face à cette situation



Découverte d’une pratique innovante pour le logement 
étudiant
Les Conseillers ont pu visiter la maison à vivre « Les jardins 
d’Haïti », lieu caractérisé par l’ouverture d’un point hébergement 
pour deux étudiants qui donnent respectivement 10 heures par 
semaine de leur temps aux résidents et sont en contrepartie 
logés, nourris et blanchis, à Marseille.  

Mobilisation des Conseillers CESER
Plusieurs personnes ressources de la Commission ont été 
auditionnées pour apporter un éclairage sur la question du 
logement étudiant : Murielle CHAUDOIN, Conseillère au CESER 
représentant la Fédération inter-caisse d’allocation familiale 
(FICAF) Provence-Alpes-Côte d’Azur et Corse ; Rémi BRUNY, 
Conseiller au CESER et représentant de la Fédération des 
Associations Générales Etudiantes (FAGE). 

FAITS MARQUANTS
2024
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RELATIONS INTERNATIONALES, 
EUROPE ET EURO-RÉGION

Stéphane Paglia
Président de la Commission Relations Internationales, 
Europe et Euro-Région - 1er Collège

2025 – Perspectives 
En 2025, nous poursuivons notre 
étude sur l’attractivité des grandes 
portes d’entrée du territoire pour un 
rendu à la fin du premier semestre. 
Nous lancerons ensuite une réflexion 
au sein de la Commission pour de 
nouveaux travaux avec le souci 
de formuler des préconisations 
opérationnelles à la Région.



L’année 2024 est marquante pour le CESER puisque l’institution 
s’est grandement renouvelée. Nous avons fait le choix de consacrer 
nos premières séances à la présentation du fonctionnement et des 
instances du CESER. Nous avons choisi notre étude avec la volonté 
de travailler sur l’attractivité de notre territoire. Cette réflexion 
s’intitule « Quelles ambitions pour les grandes portes d’entrées du 
territoire régional pour renforcer son attractivité et la coopération 
à l’international ? ». Avec la Commission, nous allons à la rencontre 
des acteurs sur le terrain. C’est un sujet à fort enjeu car le marché 
est mondial et la concurrence sévère ! 

A la rencontre des acteurs du secteur portuaire régional 
Dans le cadre de notre étude, nous avons rencontré les 
équipes des ports de commerce de Toulon et du pays 
d’Arles, et visité leurs infrastructures. Les Conseillers ont 
été impressionnés par leur engagement à fournir un service 
performant, polyvalent et réactif dans un secteur concurrentiel 
en pleine mutation. 
L’audition de MEDLINK PORTS, a permis de découvrir la 1ère 
entité fluvio-portuaire française dont la volonté forte est de 
représenter l’Hinterland du sud et de veiller à la cohésion de 
l’axe Méditerranée-Rhône-Saône. C’est un projet d’envergure 
que de porter d’une seule voix le savoir-faire français à 
l’international lors des événements majeurs du secteur en 
Europe et dans le monde.

Visite du nouveau terminal de l’aéroport Marseille Provence
Les Conseillers ont pu découvrir les nouveaux aménagements 
du terminal de l’aéroport Marseille Provence, récemment mis 
en service. Plus spacieux, plus lumineux, plus fonctionnel, ce 
terminal est une vitrine pour les voyageurs du monde entier 
venant, pour le business ou le tourisme, visiter notre territoire.

FAITS MARQUANTS
2024

Agnès Campanella
Présidente de la Commission Tourisme 
2ème Collège 

Cette année, la Commission Tourisme a commencé 
à travailler sur les moyens de rendre le tourisme 
en Provence-Alpes-Côte d’Azur plus inclusif et plus 
accessible, que ce soit à l’ensemble des catégories 
socio-professionnelles, aux personnes en situation de 
handicap, aux seniors, …
Ce « tourisme pour tous » doit pouvoir favoriser 
la mixité des publics tout en s’affirmant comme 
durable et en s’inscrivant dans la perspective de 
la consolidation d’un tourisme « quatre saisons ». 
Plusieurs auditions ont déjà été menées nous 
permettant d’explorer plusieurs dimensions du sujet.

TOURISME

2025 – Perspectives 
La commission rédigera un projet d’avis sur le 
« tourisme pour tous ». Ce projet proposera un 
diagnostic et des recommandations pour rendre 
le tourisme accessible à plus de catégories de 
personnes. L'objectif est de concilier cet accès 
avec un développement économique respectueux 
de l’environnement, innovant et bénéfique pour 
tous les acteurs du tourisme en région.
De plus, la commission travaillera sur les 
Jeux Olympiques et Paralympiques des 
Alpes Françaises 2030. Elle émettra une série 
d’observations en matière touristique.



économie
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Mobilisation des membres du CESER pour les auditions 
La Commission s’est appuyée sur les Conseillers représentants 
différentes structures pour enrichir ses travaux et nourrir sa 
réflexion. Jean MANGION, Conseiller CESER et Président du 
réseau des Parcs Naturels Régionaux (PNR), a présenté les 
initiatives développées par les PNR en matière touristique. 
Yannick GALLIEN, Vice-président du CESER et Président de 
l’Union Nationale Associations de Tourisme et de Plein air 
Provence-Alpes-Côte d’Azur, a présenté son organisation et 
ses actions en faveur d’un tourisme et de vacances de qualité, 
accessibles à tous. Dans ce panorama foisonnant, permettre à 
la clientèle de s’orienter efficacement demeure un enjeu que la 
commission souhaite prendre en compte dans ses travaux.  

Des rencontres avec les acteurs institutionnels du tourisme 
Au fur et à mesure de ses travaux, la Commission a pu de 
nouveau passer en revue la variété des formes de tourisme 
pratiquées dans la région. François DE CANSON, Vice-Président 
de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur et Président du 
Comité Régional de Tourisme (CRT) est venu rencontrer le 
CESER pour évoquer les dispositifs mis en place par la Région 
et le CRT. La Commission a également auditionné Julia 
ZUCKER, Chargée de mission accessibilité du cadre bâti auprès 
du Délégué ministériel à l’accessibilité, pour avoir un éclairage 
national et évoquer des pistes d’action dans ce domaine. 

FAITS MARQUANTS
2024
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Émilie Cantrin 
Présidente de la Commission Emploi et 
Développement Économique - 2ème Collège 

En 2024, nous avons focalisé nos travaux sur l’économie sociale et 
solidaire (ESS) : plus de 11.700 entreprises et 173.000 salariés dans 
des associations mais aussi dans de nombreuses coopératives, près 
de 13% de l’emploi privé et 7% du PIB régional. Un secteur qui noue 
des coopérations et développe des innovations sociales, porteuses 
d’un modèle pour l’ensemble de l’économie. Cela nous a permis de 
rencontrer des acteurs de terrain passionnés et enthousiasmants et 
d’impliquer de façon particulière les membres du CESER engagés 
dans l’ESS.

2025 – Perspectives 
En 2025, la Commission finalisera le projet d’avis intitulé 
« L’économie sociale et solidaire, vecteur de dynamiques 
territoriales ». La Commission examinera les enjeux 
économiques et sociaux des Jeux Olympiques et 
Paralympiques des Alpes Françaises 2030. Au-delà des 
retombées économiques, la possibilité de la mise en place 
d’une Charte sociale dans la lignée de celle qui avait été 
signée en amont des JOP de Paris 2024, a été évoquée 
pour des Jeux favorables à l’emploi de qualité, au respect 
des droits sociaux et à la sécurité des travailleurs



EMPLOI ET DÉVELOPPEMENT 
ÉCONOMIQUE

Rencontre avec des acteurs engagés 
La Commission a auditionné des acteurs 
engagés dans l’économie sociale et 
solidaire. Ainsi Sahouda Maallem, 
fondatrice et directrice de l’atelier 
d’insertion en couture 13 A’tipik, a été 
auditionnée. Cet atelier de confection 
textile basé à Marseille voit grand et 
envisage la création d’une recyclerie 
industrielle dans le textile : sa fondatrice a 
impressionné les Conseillers par sa volonté 
et sa détermination.

Visite d’une entreprise viticole 
innovante de l’ESS
Les membres de la Commission ont 
également eu l’occasion de se rendre 
à Brignoles sur le site d’Estandon, une 
entreprise de 130 salariés engagée dans la 
viticulture qui a choisi le statut inhabituel 
de société coopérative d’intérêt collectif 
(SCIC), dont l’objet est « la production ou la 
fourniture de biens et de services d’intérêt 
collectif qui présentent un caractère 
d’utilité sociale ». Un modèle porteur 
d’innovation sociale basé sur l’idée de faire 
ensemble, travailler autrement et produire 
durablement – une petite révolution dans 
le monde viticole.

FAITS MARQUANTS 
2024

AVIS DU CESER SRDEII - BILAN À 18 MOIS

Le CESER a été saisi pour évaluer le bilan à 18 mois du Schéma Régional de Développement 
Économique, d’Innovation et d’Internationalisation (SRDEII) 2022-2028. Le CESER se félicite 
que 90 % des actions prévues aient été engagées, démontrant un engagement fort et une 
dynamique positive. Il souligne néanmoins l'importance d'améliorer la clarté et la priorisation 
des informations pour une meilleure compréhension et appropriation par les acteurs 
concernés. Le CESER reste disponible pour contribuer à l'évaluation continue des politiques 
publiques régionales et accompagner la Région dans cette démarche.
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Jean-Luc Blanc
Président de la Commission Finances 
et Fonctionnement - 1er Collège

Les membres de la Commission ont démarré cette mandature par des 
séances d’informations sur les compétences de la région et les grands 
principes des finances régionales. Ces séances leur ont permis de 
prendre quelques repères avant les exercices imposés dans le cadre des 
saisines budgétaires réglementaires. Les Conseillers ont ainsi été invités 
à exprimer les ressentis de la société civile sur le compte administratif 
2023 et le Budget supplémentaire 2024, les Orientations budgétaires 
2025 et le Budget primitif.

FINANCES ET 
FONCTIONNEMENT

2025 – Perspectives 
Après avoir examiné les différents documents du cycle 
budgétaire et financier de la Région et coordonné 
l’expression de la société civile sur les engagements 
et ses priorités de la Région, dans des avis sur saisine 
obligatoire, la Commission programmera plusieurs 
auditions, qui contribueront à renforcer leurs relations et 
possibilités de collaboration avec le CESER. La Banque 
des territoires, la Chambre régionale des comptes et 
des bénéficiaires de fonds européens en gestion directe 
par la Région, seront sollicitées pour rendre compte 
de leur expérience et exprimer leurs attentes quant à 
l’accompagnement par la Région de leur projets.



Travail en proximité et au quotidien 
avec la Région 
La commission a été attentive à poursuivre et 
renforcer ses relations avec la Région, et en 
particulier avec son Vice-président en charge 
des Finances, Jean-Pierre COLIN, à travers des 
rencontres régulières lors des différentes étapes 
du cycle budgétaire régional.
Ainsi, lors de la présentation des orientations 
budgétaires pour l’année 2025, Jean-Pierre 
Colin a insisté sur les interconnexions entre 
les situations mondiale, nationale et locale, 
et les capacités d’intervention de la Région. 
Les Conseillers ont pu ainsi prendre toute 
la mesure des conséquences d’un contexte 
particulièrement tendu, et exprimer les 
inquiétudes de la société civile quant à leurs 
conséquences économiques, sociales et 
environnementales.

Audition de la Banque de France
Des relations ont également été démarrées 
avec la nouvelle gouvernance régionale de 
la Banque de France. Une audition a été 
organisée en novembre dernier, au cours de 
laquelle Jean-Luc MESURE, Directeur Régional 
adjoint de la Banque de France, et Béatrice 
DENUNCQ, Responsable du Département des 
Activités Economiques Régionales ont présenté 
des éléments de la conjoncture économique 
mondiale nationale et régionale. Les projections 
pour 2025 prévoient une croissance du PIB de 
1,3 % et une inflation qui devrait rester modérée. 
Cependant le climat économique mondial et les 
tensions géopolitiques demeurent incertains. 
Cela pourrait entrainer des variations imprévues 
des prix de l'énergie et des matières premières, 
impactant négativement ces prévisions.

FAITS MARQUANTS 
2024
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2025 – Perspectives 
En 2025, la Commission aura terminé son avis 
sur le rôle de l’agriculture dans la protection des 
forêts contre les incendies, avis qui sera transmis 
à la Région. En l’absence de saisine du Conseil 
régional, la Commission choisira un nouveau sujet 
de travail. Plusieurs sujets pourront être abordés 
: un état des lieux de l’application de la loi EGALIM 
de 2018, complétée en 2021 par la loi Climat et 
Résilience et avec des nouveautés depuis 2024, 
pour une alimentation de qualité avec des produits 
issus de l’agriculture « durable »  ou le « plan 
agriculture climat Méditerranée », annoncé en 
avril 2024, pour accompagner les agriculteurs des 
régions touchées par le changement climatique

Georgia Lambertin 
Présidente de la Commission Agriculture, 
Forêt, Mer, Pêche et Littoral - 1er Collège

« A la suite de l’installation de la nouvelle 
Assemblée du CESER, la Commission a été 
partiellement renouvelée. Les premières 
réunions ont permis aux Conseillers de se 
présenter et de mieux faire connaissance. 
En tant que présidente de la Commission 
Agriculture, forêt, mer, pêche et littoral, je 
remarque que les réunions sont toujours des 
moments d’échanges et de partage où chacun 
prend plaisir à apprendre, à s’exprimer et à 
être force de proposition pour aider la Région 
Provence-Alpes-Côte d’Azur à accompagner 
aux mieux les activités agricoles, sylvicoles et 
aquacoles d’eau de mer .



AGRICULTURE, FORÊT, MER, 
PÊCHE ET LITTORAL
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Rencontre avec des acteurs en lien avec la 
protection des forêts contre les incendies 
La Commission a auditionné les maires de Tarascon, 
Lucien LIMOUSIN, et de Barbentane, Jean-
Christophe DAUDET, pour partager leur expérience 
de l’incendie du massif de la montagnette. Cet 
incendie, survenu en 2022, a brûlé plus de 1 000 
hectares de garrigue et de forêt.  
La Commission s’est rendue à Peyrolles-en-Provence 
où elle a été reçue par Olivier FREGEAC, maire de la 
commune et conseiller métropolitain délégué aux 
risques majeurs au Grand Site Concors, à la Sainte 
Victoire. Avec Sophie HERETE, Directrice des espaces 
naturels et Grands Sites de France, ils ont fait part 
des actions menées en matière de gestion des forêts 
et notamment la présence d’un troupeau de chèvres 
du Rove sur la commune comme complément 
naturel au débroussaillement obligatoire. Une 
pratique innovante ! 

Le CESER, un réseau important d’acteurs 
Une aquacultrice venant de subir un aléa sanitaire 
sur sa production de loups de mer lui faisant perdre 
plusieurs tonnes de poissons, s’est adressée à la 
Commission afin de trouver une aide à travers le 
réseau de ses membres. Ce contact fait suite au 
travail de la commission sur la valorisation des 
ressources halieutiques marines. Il s’agit d’un 
exemple qui illustre la richesse du réseau du CESER 
et de ses membres.

FAITS MARQUANTS 
2024

Contribution au SRADDET, un travail en transversalité 
Dans le cadre de la modification n°1 du SRADDET, la 
Commission Agriculture a apporté sa contribution 
à l’avis du CESER sur ce sujet. La consommation 
et l’artificialisation des sols agricoles, naturels et 
forestiers, la gestion de l’eau, l’accès à l’énergie et la 
prise en compte de l’évolution du climat font partie des 
préoccupations majeures de la Commission. Les travaux 
ont pris en compte les enjeux futurs et fait ressortir des 
points essentiels pour préserver l’agriculture régionale 
méditerranéenne dans l’avenir.

aménagement 
du territoire

Claude Tartar
Président de la Commission Aménagement 
et Développement des Territoires et du Massif, 
Foncier, Habitat et Logement - 1er Collège 

En 2024, deux thèmes essentiels pour l’avenir de notre Région 
ont été au centre des réflexions : le logement et la modification 
n°1 du Schéma Régional d’Aménagement et de Développement 
Durable du Territoire (SRADDET). La chute brutale de la 
production de logements sociaux et en accession aggrave les 
inégalités dans un contexte de forte pression foncière, avec 
des impacts économiques et sociaux catastrophiques pour les 
entreprises du secteur du bâtiment. L’intégration des règles 
du Zéro Artificialisation Nette dans le SRADDET suscite des 
inquiétudes et devront être gérées avec prudence pour éviter 
d'aggraver la crise du logement et ses conséquences.

2025 – Perspectives 
La Commission finalisera le travail engagé en 2024 
sur la production de logements sociaux en Région par 
le vote d’un avis en séance plénière du CESER début 
2025. En l’absence d’une saisine de la Région sur un 
sujet particulier, la Commission choisira un nouveau 
projet d’étude. Parmi les sujets proposés, il pourrait 
y avoir un travail sur l’impact des risques naturels 
au sein des zones urbanisées (inondations, torrents 
dévastateurs, modification du trait de côte…).

AMENAGEMENT ET 
DÉVELOPPEMENT DES 
TERRITOIRES ET DU MASSIF, 
FONCIER, HABITAT ET 
LOGEMENT



PILOTAGE DES TRAVAUX POUR LE SRADDET
Une thématique a particulièrement occupé la Commission Aménagement 
du territoire : la modification du Schéma Régional d’Aménagement et 
de Développement Durable du Territoire (SRADDET). La Commission 
a été chargée de coordonner les travaux des différentes commissions 
thématiques concernées afin de construire l’avis du CESER à savoir les 
Commissions Agriculture, Transports et Environnement.  Ce travail en 
transversalité a permis de rendre un avis en réponse à la saisine du Conseil 
régional sur la proposition de texte modifié. 

AVIS2024

Rencontre avec les acteurs du logement
Sujet au cœur des préoccupations, le secteur du 
logement a été fortement impacté par les périodes 
de confinement dues à la pandémie de COVID, 
périodes durant lesquelles le rythme de production 
de logements a été fortement ralenti. La commission 
a souhaité se pencher sur cette question d’actualité. 
Pour cela, la Commission a auditionné différents 
services de la DREAL pour faire le point sur l’état 
du logement social en Provence-Alpes-Côte d’Azur. 
D’autres d’opérateurs du logement social, du secteur 
marchand, de la promotion immobilière notamment 
ont brossé un tableau plutôt alarmiste sur la 
production de logements face au besoin croissant de 
logements décents en région. 
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Natacha Malet
Présidente de la Commission 
Transports Publics Régionaux 
et Ecomobilité 
2ème Collège 

L’année 2024 a été une année particulière 
en raison du renouvellement des 
membres du CESER. Nous avons donc 
décidé, en premier lieu, de présenter aux 
Conseillères et Conseillers le SRADDET 
et les différents objectifs tracés par la 
région. Par la suite, nous avons décidé de 
mener une auto-saisine sur le transport 
de marchandises massifié afin d’émettre 
des propositions pour faciliter le report 
modal de la route vers des modes moins 
polluants comme le ferroviaire ou encore 
le fluvial. Nos différentes auditions 
ou encore visite nous ont apportés 
de nombreux éléments d’analyses en 
pointant certains freins quant à la mise 
en œuvre des ambitions de report modal. 
Autre sujet d’importance pour la 
Commission : notre contribution à la 
modification du SRADDET dans le cadre 
de la saisie de la Région sur ce schéma.

TRANSPORTS PUBLICS 
RÉGIONAUX ET ECOMOBILITÉ 2025 – Perspectives 

Durant l’année 2025, la Commission 
s’attachera à poursuivre ses travaux sur la 
question du transport de marchandises 
massifié pour rendre un avis dans le courant 
du 1er semestre de l’année. Par la suite, 
plusieurs sujets d’études sont envisagés : 
la question des SERM pour que l’offre de 
développement du transport de voyageurs 
répondent réellement aux besoins des 
travailleurs et travailleuses, étudiant.es... de 
la Région, les vallées alpines et la nécessité 
d’améliorer l’offre…
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Port fluvial d’Arles au cœur des enjeux d’attractivité et de 
massification des trafics 
Véritable port d’échange multimodal, qui a la particularité de pouvoir 
accueillir des navires fluvio-maritimes, des péniches et des barges, côté 
fleuve, et des camions et des trains, côté terre, cette visite a permis aux 
Commissions Transports et Relations Internationales de découvrir les 
équipements et les aménagements qui sont à prévoir pour améliorer 
l’intermodalité et développer le fret ferroviaire

Eclairages et échanges avec différents acteurs du transport régional 
Dans le cadre de ses travaux sur le fret massifié, la Commission a auditionné 
le directeur de SNCF Réseau PACA, Karim TOUATI qui nous a présenté le 
réseau régional et les travaux d’amélioration sur les lignes ferroviaires, 
avec un focus sur le fret ferroviaire. Elle a par ailleurs, auditionné Jean-Yves 
ASTOUIN, Président de la Fédération Nationale des Transports Routiers (FNTR) 
Provence-Alpes-Côte d’Azur pour aborder les questions relatives au transport 
routier de marchandises et à l’intermodalité avec les transports fluviaux et 
ferrés. Enfin, la Commission a auditionné, Jean-Pierre SERRUS, Vice-président 
délégué du Conseil régional en charge des transports et de la mobilité durable 
pour une présentation de la politique régionale des transports (TER, LER, et 
grands travaux).

Rencontre avec la CMA CGM
La Commission, au côté de la Commission Relations Internationales, a 
été reçue au siège de la compagnie de transport maritime international 
CMA-CGM pour une présentation du Groupe et de ses enjeux, avec deux 
points particuliers l’engagement de la compagnie sur la décarbonation 
et l’intermodalité, pour améliorer les connexions avec l’hinterland. Les 
Conseillers ont été accueillis par Paul HAERI, Conseiller au CESER et Directeur 
central Groupe Relations institutionnelles et différents directeurs du groupe. 

FAITS MARQUANTS 
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Toutes nos  études sont consultables 
et disponibles en ligne 

sur notre site www. ceser.maregionsud.fr
Retrouvez notre actu sur FaceBook : 

Contact : com.ceser@maregionsud.fr 
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